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写跟内心相关的小说，用小说
的形式完成人与人、人与自己之间
的对话与交流

莉莉陈：最近陆续看到你在文学杂志上发表

的小说，看上去像是一种回归。为什么突然之间

小说数量增多，出现《走马灯》《裁缝》一类的写人

的内心的小说？

海 飞：这几年我去当编剧，小说写得相对

少。因为当编剧，连轴转，拎着个电脑四处打工，

很像以前走街串巷的手艺人，所以就会觉得时间

过得快。一晃就十多年过去了。这十多年我和文

学之间的关系是若即若离，和影视界的交往却越

来越深。但现在回想起来是终究不忍离开文学

场，文学是我年轻时候的“一眼万年”。

阴差阳错的2024年，我开始为长篇小说《苏

州河》写番外《走马灯》，为长篇小说《大世界》写

番外《我们就此别过》，另外又写了《裁缝》等短篇

小说，甚至还做了一些写作计划。我觉得这样的

写作状态是我的内心欢喜，但是影视剧本创作确

实是一种不错的谋生手段，两者相辅相成，其实

未尝不可。问题是，你的时间永远不够用，生活潦

草，应酬变少，独来独往。年岁渐长，创作上少了

些激情，多了些平淡。其实我更喜欢当下的心境，

隔一段时间把自己适当地封闭起来，写那些跟内

心相关的小说，用小说的形式完成人与人、人与

自己之间的对话与交流。

莉莉陈：记得大概十多年前，经常在一些文

学期刊见到你发表一些中短篇小说。想知道你走

上编剧之路的分水岭是在什么时候？你如何看待

小说家和编剧这两种身份？

海 飞：说到分水岭，这真是一个准确的

词。应该是在2005年左右，我的小说数量开始

增多，《看你往哪儿跑》《到处都是骨头》《干掉杜

民》等就是那时候的作品。接着是《秋风渡》《往

事纷至沓来》《长亭镇》……对我来说，这是一个

最美好的写作年代。我有一腔沉迷其中的孤勇，

让日常生活和虚构小说相互依存。这些小说是

青年时代创造的精神财富，我感受到内心的踏实

与妥帖。

但是到2010年开始，我又涉及了影视创作。

我是从电视剧《旗袍》开始的编剧之旅，在剧本创

作之余，每年会有一个“大中篇”小说发表。

说实话，剧作家不好当，不仅仅是体力上的

辛苦。小说家和编剧这两种身份同时兼顾的个体

并不多，典型代表有海明威、杜拉斯、张爱玲等

人，特别像杜拉斯，她还是导演。要说我对这两种

身份的看法，看上去从事的工作有许多相同的地

方，但其实这两种职业完全不同。甚至有时这两

种写作思维是“相反”的。但是这两种职业又都与

文字相关，与故事相关，与文学性相关。特别是剧

本创作，考验创作者的更多，除了需要有旺盛的

精力以外，还需要有强大的故事架构能力，强大

的刻画人物性格的能力，鲜明的结构设置，明晰

的主题等等……

2005年已经过去20年了，我必须得承认那

是我创作最快乐的时候。这20年日子过得太快，

每天都在各种赶路赶稿。从来没有听说过喜欢在

湖边发呆的人，会觉得日子是快的。也因为有大

把可以虚度的时光，所以我们总觉得童年漫长。

而写剧本拼的是体力，我不年轻了，现在的我希

望剧本工作慢慢地减少。

莉莉陈：因为你的创作履历，我想你应该有资

格来说说所谓严肃文学和类型文学。你是怎么看待

这两种写作的？你写一部作品的时候，头脑里会有

一种暗示：此刻我正在创作的作品是什么类型吗？

海 飞：我编剧的电视剧《旗袍》在2011年

播出，这是谍战题材类型的作品。同年，我还写了

长篇小说《向延安》，主人公金喜从想成为优秀大

厨到成为顶级特工，属于谍战小说的类型。此后

我又创作了《捕风者》《麻雀》《惊蛰》等谍战小说，

2017年以后我又陆续写了“古代谍战”《风尘里》

《江南役》《昆仑海》……所以我觉得这些小说划

归为类型小说是无可厚非的。

但是不论写作的题材如何变化，我始终是在

写人，是对人的精神世界的探究与剖析，写在不

同时代与环境下，人性之中的良善与阴暗，纠结

与挣扎，困境中对自我的认知，对人生的突围。我

在小说创作中乐此不疲，细枝末节都展现出对人

性的迷恋。接下来的“迷城”系列，是写罪案悬疑

的，应该是我今后重要的创作方向。

这两种文体，既截然不同，又有着太多的共

通之处。我只能说，类型文学和严肃文学的界定，

对写作者来说本身没有意义，或许对评论家是有

意义的。因为你永远搞不懂，严肃文学杂志上发

表类型文学，这究竟是类型文学严肃化了，还是

严肃文学类型化了？如果要延伸到广义，我觉得

好的影视作品中，好的通俗小说中，其实是有很

强的文学性的。比如在我眼里《漫长的季节》就是

用影像在进行一次文学创作。贾樟柯的许多电影

也是如此。

所以，在创作一部小说时，在我眼里就仅仅

是一部小说。但在写作过程中，也能明确地预

判，这部小说会被人划分为严肃文学还是类型

文学。

小说、影视、戏剧……艺术之间
是路路相通的，是有共性的

莉莉陈：你觉得小说和剧本这两种文体有哪

些不同？

海 飞：写小说是令人愉悦的，也是我愿意

沉迷的一种工作和消遣。小说创作过程中，除了

虚构、搭建故事时的快乐，你还会沉浸在语言的

狂欢里，这样的气息与氛围令你着迷。写小说只

用对自己负责，是一种个体行为，只要不触犯一

些禁忌，你想怎么写就怎么写。而剧本不是，你自

己写一个剧本，最后可能不能投拍，一年写下的

几十万字，也就有可能付诸东流。

此外，剧本需要有强大的故事，特别是电视

剧本，主要靠对白来推进故事，所以编剧将会是

主创里的主创。影视剧是一个综合性的艺术创

作，大家需要群策群力，共同创作一部作品，因此

片方和主创会提出一些意见。这些意见未必完全

正确，但我想没有人抱着想把它搞砸的出发点来

刻意挑刺。最近我的一个剧本，需要推翻做大量

修改，不是因为写得不好，而是因为市场对剧集

长度的要求已经有了改变。我觉得这不是问题，

而是应该服从的商业规则。不抱怨、不放弃的同

时，也使得编剧这个行业，成为了一个苦差事。

对我来说，这两种文体都有涉猎，也都有自

己的判断和经验。风景虽然各不相同，但终究也

还是风景。在剧本创作中贯彻小说的思维，可使

人物更“深”，达到情感上的极致；而在小说创作

过程中用剧本的思维去架构故事，可使故事结

构、人物关系更加扎实。小说和电影是留白的艺

术，很多东西要去意会；而电视剧是要写“满”的，

要说明白才行。重要的是人物的情感和心灵，以

及如何通过丰富的细节去夯实作品。

莉莉陈：你觉得什么样的小说或者故事，跟

影视的关系会更密切？

海 飞：和影视相关的小说，确实是可以定

制的，就是说创作初期就有意识地往影视改编的

方向去考虑。但这并不是说故事复杂就可以，而

是人性复杂才行。如果是人性复杂，人物关系精

巧，故事构架扎实，反过来说这其实也是好小说

所需要的。所以，艺术之间是路路相通的，是有共

性的。

我私下里以为，小说创作要向各种艺术门类

学习，包括音乐、舞蹈，美术，包括当下的通俗小

说、网络文学。有时候你因此得到的滋养，或者学

到的东西，也许比去学习名著得到的更多。

还有一个理论，就是对于读者来说，他们需

要怎样的小说或影视。可以总结的是，好小说不

一定适合改编成影视剧，但是名著或者经典大部

分已经或者将会改编成影视。文学与影视，在我

眼里是两条奔涌且相互交汇、又会出现分叉点的

艺术大河，它们延续着各自不同的艺术特征和内

在规律发展，又相互交融与碰撞。特别是在当下，

小说按照它的常规路径向前缓步前行。而音频故

事汇、网络小说、动漫游戏、剧本杀充斥的时代，

故事作为一种商品被不停地消费。影视剧本，恰

恰是小说和故事之间相依存的一种中间生态的

文化商品。

总的来说，文学和影视都是为人而创作的，

是让人去了解人、观察人、发现人的一种艺术。无

论小说还是剧本的创作，说到底还是要从人出

发，为阐释人性而服务。

莉莉陈：一部小说如何改编成剧本，网上有

顺口溜：“变格式。留对白。加动作。删心理。定人

物。磨线索。改节奏。换风格。”个人觉得影视的趣

味在于观众通过观察人物的行为去理解他的内

心想法，小说读者习惯的却是直接从文字中倾听

人物的内心想法。你觉得从小说到剧本的改编过

程中，有哪些重要事项值得我们注意呢？

海 飞：三个点。一，小说有没有好的立意及

切入点，有没有好剧的品相。二，小说有没有十分

牢固的故事架构和走向，以及十分精彩的人物关

系。三，小说有没有频频闪现的新鲜感的故事桥

段。如果这三点都成立，那么这部小说基本上是

可以改为剧本的。

至于剧本改编过程中，有哪些重要事项需要

我们注意，这个话题有点儿大了。很难说得清。我

认为一个好的剧本，那一定是干净，饱满，接地

气，有力量的。新意，非常重要。电视剧做到今天，

我们甚至不得不放弃好看但老套的剧情，换句话

说，视觉冲击力和新鲜感要同时具备。同时，需要

体现人性的复杂和真实，好的情感纠葛和人物关

系往往会给观众留下唏嘘回味的空间，大大提升

剧的品质。我始终记得莫言在高密的文学艺术馆

里的题字——“把坏人当好人写，把好人当坏人

写，把自己当罪人写”，事实上，这对剧本写作同

样适用。

莉莉陈：2024 年你有两部小说被搬上了舞

台，你也曾经提出过戏剧与小说的关系，想听听

详解。

海 飞：可能是种在血液里的因子吧，我小

时候看过一些越剧，但谈不上热爱。我年轻时生活

所在的诸暨县，以及周边的县市，都是被越剧所笼

罩着的。那时候我不是十分热爱，就是因为我觉得

越剧节奏太慢，情节太少。比如《梁山伯与祝英

台》，你仔细分解故事后，才发现原来没讲什么大

事，就是一对恋爱中的青年男女因为父母不同意

分开了，然后梁山伯死了，祝英台嫁人的途中经过

梁山伯的坟墓，双双化蝶。但现在再来细听，发现

了其中的韵味和美，或者说细节之美。这可能跟年

龄有关，年龄越大，更愿意接受慢一些的东西。

所以我在想小说是不是可以学到戏剧中的一

些闪光的东西。比如戏曲或戏剧那么慢，剧作家是

如何对故事做取舍的，如何来把握节奏的？这在小

说创作中也是十分重要的，因为我从来没有觉

得，把中篇小说的字数拉长，就能算是长篇小说。

一个特别偶然的机会，东方艺术中心的雷雯

总来找我，说要把小说《向延安》搬上舞台。浙江

话剧团也因熟人牵线，要把小说《苏州河》搬上舞

台。这两个话剧都是在2024年完成的，因为是话

剧，就需要写很多的台词。这些台词我写得很过

瘾，因为必须讲究，所以就需要细细推敲。后来我

又想，小说是不是可以仅用台词就来串起整个故

事，小说是不是可以写成话剧的形式，比如我现

在就开始写一部叫《探春》的小说，这部小说和常

规的小说会不一样，一会儿是第三只眼的描述，

一会儿是大段台词……另外我还发现，其实剧团

生活大部分作家不了解，剧团生活是很有意思

的。演员是在台上演别人的人生，在台下演自己

的人生。

野生的好在于“野”字，野就是
一种蓬勃之力量

莉莉陈：你曾经说过你属于野生的一类作

家，那么你又是怎样去学习、融汇，努力地去讲好

故事？

海 飞：我从小读书比较杂。我的外婆家在

上海的弄堂，是特别接地气、特别民间的。我舅舅

有很多书，比较杂，传统文学、经典文学和故事

类、章回小说、评书等等什么都有，这些书都放在

阁楼上。比如《金陵春梦》，我记得是六卷本。比如

《我的前半生》，比如《侍卫官杂记》，也比如《古

都·雪国》……外婆家的阁楼，于我而言是照亮我

心灵的最初的一道光。那时候我从没想过要成为

一名作家，但无意中这些读物影响和滋养了我。

就像无意中种下一棵树，后来却恰好可以在树下

乘凉。我曾以杂食动物和野蛮生长概括自己的写

作，是非典型性写作的一类人。

像我这样的创作者，因为先天薄弱，比如没

有受过良好的中文教育，就需要后天去补。首先

得分析一下，哪些故事是天下流传的，就知道读

者需要什么样的故事。所以，我相信《山海经》《搜

神记》《聊斋志异》以及众多公案小说，都为本土

悬疑推理小说创作提供了不竭的灵感源泉和取

材富矿。这些作品的中国元素又都归于同一河

流，融入中国传统道德和价值观。从讲故事的方

法来说，古典文学和民间文学已有详尽的体现。

我现在又开始重读《聊斋志异》，去拆分蒲松龄老

先生短篇的构架与技术。我觉得这样的作品迄今

仍有生命力，在我有限的认知里，四大名著都是

以故事见长的，《聊斋志异》也是以故事见长的，

所以讲好故事很重要，讲不好故事就需要其他的

“花样”来凑。

回过头来想，我需要学习名著和经典小说，

这些作品中一定有好的地方。但是对作者而言，

更注重的应该是分析和思考，比如像《哪吒1》和

《哪吒2》的导演饺子，在艺术界中，这样的人就

相当于是野生的。野生的好在于“野”字，野就是

一种蓬勃之力量，想想野火的力量有多大……所

以在我眼里，小说也可以野一点，俗一点。野，并

不是野蛮，俗并不是庸俗。

虔诚心态下的写作，会产生一
种能量，这可以说是一种文学理想

莉莉陈：我发现你正在进行的是系统化的写

作，比如你会对你创作的所有小说，提出“故事

海”的概念，在这个概念下，你又把所有的谍战类

型的小说，称为“谍战之城”系列。把所有写罪案

推理的小说，称为“迷城”系列。这种写作似乎有

着商业写作的痕迹，你为什么会如此热衷地想要

去强化各种概念？

海 飞：形成一个写作概念，确实更容易打

上商业写作的烙印。但是我这样理解：强化概念

是虔诚的一部分，我甚至不怕你笑话，想要写一

幅“戏比天大”的字挂在墙上，这是因为我从

2024年开始涉足了舞台剧的创作。虔诚心态下

的写作，会产生一种能量。这可以说是一种文学

理想。

比如把谍战小说全部收归到“谍战之城”系

列中，根据小说《醒来》改编的剧集已经在拍摄

中，导演是赵宝刚。根据小说《捕风者》改编的剧

集也即将开机。新的长篇小说《大世界》是一部大

群戏，众人都在小说中成了自己的主角，塑造生

动的人物群像成为这部长篇的特色。我是这样理

解的，在我们的人生之旅中，每个人都是自己故

事的主角。在《大世界》中，我也试图让每个人物

的故事平分秋色，各有精彩。

至于“迷城”系列，是因为我参与策划的小说

《算账》，和我个人创作的小说《台风》，分别进入

了芒果TV和爱奇艺的改编序列中，于是萌生了

写系列罪案悬疑小说的念头，也因此而确定了

“迷城”系列这个概念。我喜欢写罪案，是因为觉

得我们每个人心里可能都住着一个“心灵警察”，

对“罪恶”的事件有自己的“审判”。我想把这种虚

构的秘密无限延伸。这个世界上，奇怪的、隐秘的

事情还有很多，只是我们不知道、不探究、不了

解。所有事物，我们能看到的都只是冰山一角。

“迷城”系列，是我关于城市秘密的一种想

象。我在南方长大，对县城和乡镇非常了解，也非

常迷恋，所以希望我小说中的故事，能发生在江

南或南方县域的人文气息中，剖开人性之中深藏

的善与恶。

中国有两千多个县，它们多带有一些相同的

气质。而南方的不少县城，大体是相同的布局，差

不多的路名，有好多县城都会有一条江穿城而

过。都会有一条胜利路、红旗街或人民电影院、人

民医院……明确南方这个地域界定，一方面是我

熟悉它，另一方面我也想把它变成我个人写作的

一种印记。南方的县城，一些企业、商场、基础设

施是相同的，比如都会有一个不大的广场，有老

房子正在改造等等。既然这是我们共同的认知，

那么读者也会希望在小说中见到他们所熟悉的

南方县城。所以“迷城”系列，写的不是大城市，而

一定会是南方县城。而由此开展的“迷城”系列小

说，有即将完成的，也有正在酝酿的，更有列入写

作计划的。

莉莉陈：你对当前的小说创作有什么思考？

最近有什么创作计划？你现在的写作状态是怎

样的？

海 飞：我写了一部小说《一个人四海为

家》，是跟木雕有关的故事。大概在两三年前，我

疯狂地迷恋上了木雕。小说中我让一个木雕的将

军复活，像佐罗一样每天晚上纵身入市，去行侠

仗义，这大概也可以理解为现代聊斋。

《聊斋志异》中的很多作品已经改编为影视，

比如《倩女幽魂》《画皮》……我突然发现，蒲松龄

的小说让我产生了更大的想象力，让我进入一种

如太虚幻境一样的空间。

现在我经常与搜罗的这些木雕为伍，经常拿

软布擦拭，我发现它们其实是活着的，是有生命

的。比如在花板中，就有《三英战吕布》《三娘教子》

等古典的戏曲故事，有《白蛇传》《七仙女》等传说

故事，那是不是可以理解为，木雕其实也很文学。

我在与它们凝望的时候，就觉得自己生活在故事

里，就觉得我需要不停地写，不停地去传达，讲好

我所想要讲的故事。我觉得这是使命，这是对文学

和故事的尊重，虽然听上去有些太过矫情。

日子过得越来越慢，写作也就变得越来越从

容。很多时候我喜欢独处，写作到快乐时，会在书

房里不停转圈，嘴里念念有词，脑子快速运转，各

种思绪和想法跳出来。我觉得这很好，这让我没

有远离小说场，就像当初当兵时一样，觉得自己

还在部队里。

我看当下的小说不多，是因为编剧的工作占

去了我大部分的时间。但是凭着直觉，凭着我浅

薄的未必正确的认知，我觉得包括我在内的许多

小说家创作都有些陈旧了，停留在以前的对世

界，对人生，对任何种种的认知里。一位年轻的小

说家看了我的小说后，说有“爹”味，这让我警惕，

我是多么的不自知，如果不是一语点醒，我会继

续自以为是，故步自封。我说这些的意思是，小说

肯定需要一场革命。但如何革命，谁知道呢。

我总是有一些奇怪的想法和念头冒出来，想

去写各种不同的文体，我觉得这是有意思的。我

甚至在尝试着把小说和诗放在同一个作品中去

书写。这个计划正在付诸实施，就是觉得好玩。我

知道我的诗肯定不好，但这又有什么关系呢？这

种心态就像看惯了西湖，想去看看泰山。看过大

海，想看昆仑。但是话说回来，我的写作念头，又

随时会被掐灭，随时又滋生出新的，如此往复。我

喜欢养故事，就是一个故事先起个头，或者想一

个大概走向，放着不写，让它在时间的深处发酵。

有什么新想法，随时在文档中添加，最后觉得完

全有写的冲动时，我再去写。

我正在写一个新的长篇，已经接近了尾声。

这部小说是写南方县城的，有很多县城的生态，

调动了我所有的县城生活经验。我很喜欢。

海飞，小说家，编剧。著有小说集

《海飞自选集》（四卷本）等多部；长篇

小说《回家》《醒来》《风尘里》《江南役》

《昆仑海》《大世界》等多部；话剧作品

《向延安》《苏州河》；影视作品《麻雀》

《旗袍》等多部

莉莉陈，原名陈莉莉，供职《野

草》杂志社。作品入选2021“城市文学

排行榜”、浙江省新荷文丛、收获文学

榜、浙江文学榜、金鸡电影论坛·文学

论坛“文学与电影共创计划”。获“西

湖·新锐文学奖”、储吉旺文学奖优秀

作品奖。出版小说集《游泳》
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